

2023

Planta del mes	ENE	FEB	MAR	ABR	MAY	JUN	JUL	AGO	SEP	OCT	NOV	DIC
							JUL					



Allium (Melanocrommyum) cyrilli Ten.

	ENE	FEB	MAR	ABR	MAY	JUN	JUL	AGO	SEP	OCT	NOV	DIC
HOJAS												
FLORES												
FRUTOS												

¿Cómo es?

Allium cyrilli es una planta herbácea que, dentro del diseño clásico de los ajos silvestres (género *Allium*), se caracteriza por tener un **bulbo** de 1-3,5 centímetros, tallo de 50 a 60 cm, 3 a 5 hojas, todas en roseta basal, de color verde glauco, de 20-30 cm x 10-35 mm; espata dividida en 2-3 segmentos, con valvas de hasta 2 cm, estrechamente triangulares y acuminadas; inflorescencia de 4-7 cm de diámetro, hemisférica o fastigiada; con segmentos de 6-7 x 1-1,5 mm, blancos con ancha línea media verde o más raramente rosa púrpura, anchamente lineares, acuminados, reflejos en la antesis; filamentos de 6,5 mm de longitud, estrechamente triangulares, de 1,5- 2,5 mm de ancho en la base, gradualmente estrechados hacia el ápice. Cápsula de unos 5 mm, esférica; semillas negras más bien piramidalpoligonales, de contorno semicircular-elipsoidal, 3,5- 4,1 x 2,5-3,1 mm. Con ovario liso y negruzco al menos al inicio de la antesis.

¿Dónde podemos encontrarla?

Se trata de una especie circummediterránea e irano-turaniana, con poblaciones en Argelia, Francia e Italia y un óptimo oriental balcánico (Grecia y Turquía) y en Ucrania (Crimea). En España es muy escasa y se localiza en puntos muy concretos de Aragón (Zaragoza), Castilla-La Mancha (Toledo), Comunidad Valenciana (Alicante y Valencia) y Madrid, siendo cuestionada su presencia en Cataluña (Barcelona). En la Comunidad de Madrid y en el Parque Regional del Sureste se localiza exclusivamente en cuatro núcleos poblacionales del cinturón periurbano.

¿Sabías que?

Hasta hace pocos años, la especie estaba confundida con otra muy similar: *Allium nigrum*. Este último posee hojas de color glauco en roseta basal y más o menos aplicadas al sustrato cuando están totalmente desarrolladas, con ausencia de hojas bulbilíferas. Respecto a la especie que nos ocupa, indicar que las medidas de los escapos y las piezas florales de la población madrileña se ajusta a lo publicado para *Allium cyrilli* subsp. *cyrilli*. Además, las flores presentan ovarios de color púrpura oscuro o negruzco antes de la fecundación, siendo verdes en *A. nigrum*.

El nombre del género, *Allium*, alude al que empleaban los romanos para denominar a los ajos. El de la especie es dedicatoria del médico y botánico italiano Michele Tenore (Napoli, 5-V-1780 – 19-VII-1861), descubridor de la especie, a su maestro, Domenico Maria Leone Cirillo (Grumo Nevano, Napoli, 10-IV-1739 – Napoli, 29-X-1799). Siendo Tenore muy joven, Cirillo fue ejecutado por el cardenal Fabrizio Ruffo durante el reinado de Fernando I de las dos Sicilias (tercer hijo de Carlos III de España y María Amalia de Sajonia), tras participar, auspiciado por la Francia revolucionaria, en la República Partenopea, de la que llegó a ser presidente de la Comisión Legislativa, en el gobierno jacobino. Posteriormente, el gobierno monárquico sería derrotado a su vez por la Francia imperial, que impuso el reino del hermano de Napoleón, José Bonaparte. Para librarse de la horca, Cirillo había pedido ayuda a Lady Hamilton, esposa del embajador británico en Nápoles, pero Horatio Nelson, vicealmirante de la Marina Real británica, celeberrimo en la historia europea por sus victorias en las guerras revolucionarias francesas y en las guerras napoleónicas y, muy en particular, por la Batalla de Trafalgar, no lo consideró oportuno por calificarlo como delator.



¿Cuál es su hábitat?

En nuestra comunidad, esta planta, perteneciente a la familia Amaryllidaceae, aparece sobre arcillas expansivas en barbechos y baldíos periurbanos sin urbanizar al sureste y sur de la capital.

¿Grado de protección?

Allium cyrilli carece de protección porque se ha redescubierto hace poco tiempo. En el caso de la Comunidad de Madrid, tras casi 80 años sin citas nuevas de la planta, se ha localizado en el distrito de Vallecas y en Rivas-Vaciamadrid (antes paraje de “El Quemadero”, actual barrio de la Luna; Olivar de la Partija; Valdemingómez). Las antiguas citas de la zona de Delicias, Cerro Negro y Vicálvaro, así como otra del término de Aranjuez, no se han podido confirmar y la especie se considera extinta en esos enclaves.



Parque Regional del Sureste

PARQUE REGIONAL DEL SURESTE

Flora